

PRÉSENTATION

LA FORMATION PERMANENTE

Edward Mercieca, S.J.
*Secrétariat de
Spiritualité Ignatienne*

Ce numéro de la Revue de Spiritualité Ignatienne nous exhorte à répondre à l'invitation du Seigneur : « Venez à l'écart dans un endroit désert et reposez-vous un peu » (Mc 6,31) en la prenant au sérieux au milieu de nos nombreuses occupations. Nous y répondons en hommes qui veulent aimer et être aimés en grandissant dans leur capacité de servir par leur présence et leur travail, et en chrétiens qui veulent fortifier leur foi dans le Seigneur en redécouvrant leur vocation profonde à chaque étape de leur vie.

La formation ne prend pas fin avec notre dernier engagement permanent. Nous sommes sans cesse mis au défi de mûrir dans chacune de nos dimensions humaines : physique, psychologique, intellectuelle et spirituelle. Les difficultés que nous rencontrons en chemin peuvent nous aider à en prendre conscience et à devenir les acteurs de notre croissance, en tant que personnes et instruments apostoliques. Lors d'une rencontre internationale, le provincial d'une congrégation religieuse a dit un jour qu'un supérieur majeur

PRÉSENTATION

qui ne prend pas au sérieux la « formation continue » ne devrait pas accueillir de nouveaux membres dans son ordre.

*« venez à l'écart dans un
endroit désert et reposez-
vous un peu » (Mc 6,31)*

Même si le but de la formation permanente est aussi vaste que la vie elle-même, avec son cadre habituel et ses surprises inattendues, c'est d'abord à travers notre manière de vivre et de travailler que nous vivons une formation permanente qui nous accompagne tout au long de notre histoire personnelle. Aussi, la prise de conscience des mouvements et des changements qui s'opèrent en nous à chaque étape de notre vie est d'une importance vitale. C'est la clé de la formation permanente.

Dans notre itinéraire humain et spirituel, nous sommes appelés à développer en chemin l'attention à :

- ce par quoi nos sens sont attirés
- ce vers quoi nos mouvements intérieurs nous poussent
- nos motivations et désirs profonds, qui donnent un sens à nos programmes et à nos actions
- nos talents que nous devons découvrir, développer et intégrer dans notre vie, etc.

C'est ce que nous expérimentons jusqu'à ce que nos efforts conscients et notre pratique fassent partie intégrante de notre façon d'être et d'agir, comme une sorte de sixième sens intérieur. Prendre conscience en temps voulu de ces changements intérieurs qui contribuent à notre croissance est le secret pour grandir dans la conscience et faire bon usage de nos désirs, si intimement liés à la formation permanente. Nous devons apprendre à distinguer entre nos désirs ordinaires et superficiels et nos désirs profonds, qui jouent un rôle déterminant dans la définition de notre identité et de notre style de vie et qui sont des signes et une aide pour découvrir les désirs de Dieu pour nous sur les chemins où la vie nous conduit.

Ces dynamiques intérieures, ainsi que les processus et le rôle de l'accompagnement vécus par ceux qui font les Exercices spirituels de saint Ignace, contribuent à nous faire prendre conscience de ce vers quoi l'Esprit nous guide, premier pas pour chercher et trouver Dieu en toutes choses.

PRÉSENTATION

Être attentif, découvrir ou plutôt redécouvrir, chercher, apprendre à apprendre, se servir des nouveaux appels et des circonstances : tout cela reflète les dynamiques profondes de la formation permanente et nous permet d'« apprendre à apprendre » réellement de la vie.

« *Réveiller en toi le don de Dieu que tu as reçu* » (2 Tim 1,6). Nous sommes invités à grandir dans notre leadership de service avec une conscience accrue et avec audace, en prenant part à la mission salvatrice du Christ. Nous sommes les premiers responsables de notre formation permanente. Cette responsabilité découle de notre engagement à bien servir le Peuple de Dieu à travers notre ministère pastoral et notre témoignage de foi.

*réveiller en toi le don de
Dieu que tu as reçu*

Cela dit, il y a aussi des moments plus spécifiques de renouvellement personnel et spirituel qui nous invitent à relire et à renouveler nos engagements fondamentaux en réfléchissant sur la meilleure manière de répondre aux nouveaux défis avec créativité, compte tenu des besoins, des lieux et des histoires personnelles. Cela correspond à ce qu'on appelle un temps sabbatique.

Parmi les éléments propres aux programmes de formation permanente organisés par les jésuites en vue d'une expérience de renouvellement, on peut citer : apprendre à être en contact avec sa personnalité et son histoire, mise à jour théologique et pastorale, accompagnement spirituel intense et régulier qui consiste en pratique à vivre les Exercices spirituels sous une forme personnalisée, participation à des groupes de partage, réflexion sur sa vie et ses engagements futurs. Ces moments intenses de formation permanente ont pour but de développer notre maturité humaine, spirituelle, intellectuelle et apostolique.

Lire est un instrument privilégié à la portée de tous et adapté à nos moments de loisirs, à nos rythmes de vie et à nos domaines d'intérêt. C'est pourquoi ce numéro présente aussi une liste actualisée des revues de spiritualité ignatienne dans tous les continents.

PRÉSENTATION

Après les articles d'introduction qui précisent ce qu'est et ce que n'est pas la formation permanente, les lecteurs de ce numéro pourront partager les expériences de vie et les témoignages de personnes issues de différents contextes socioculturels sur la formation permanente tout au long de leur vie.

Nous sommes tous invités à être attentifs notre croissance permanente et à avoir l'audace de programmer consciemment nos besoins et nos possibilités afin de mieux servir dans l'étape de notre vie où nous nous trouvons.